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Масштабная экспози-
ция с участием белорус-
ских предприятий Made 
in Belarus была пред-
ставлена в рамках круп-
нейшей специализиро-
ванной выставки ИННО-
ПРОМ в Екатеринбурге. 
Здесь презентовали  до-
стижения и технологиче-
ские решения в сфере 
промышленной отрасли. 
9 июля белорусскую экс-
позицию посетили Пре-
мьер-министр Республи-
ки Беларусь Роман Го-
ловченко, Председатель 
Правительства Россий-
ской Федерации Михаил 
Мишустин, Премьер-ми-
нистры Кыргызстана и 
Таджикистана Акылбек 
Жапаров и Кохир Расул-
зода (на фото).

С. 2

На фото: генеральный директор ОАО «НПО Центр» НАН Беларуси Вла-
димир Бородавко рассказывает члену Коллегии (министру) по промышлен-
ности и агропромышленному комплексу Евразийской экономической комис-
сии Гоар Барсегян и председателю Белорусской торгово-промышленной 
палаты Михаилу Мятликову о новых  разработках; во время подписания на 
полях выставки соглашения о научно-техническом сотрудничестве между 
Институтом порошковой металлургии имени академика О.В.Романа НАН 
Беларуси и Институтом металлургии УрО РАН. 

Выставка стала не только площадкой для демонстраций возможностей бе-
лорусских разработчиков и производителей. Здесь также заключались дого-
вора и соглашения о сотрудничестве.

«С каждым годом интерес к участию в мероприятиях выставки только воз-
растает. Это закономерное следствие того, что в условиях глобальной неста-
бильности и экономических войн все большее количество стран отчетливо 
осознает важность взаимоуважительного партнерства в сфере обеспечения 
технологического суверенитета. Беларусь, как и Россия, столкнувшись с мощ-
нейшим санкционным давлением, взяла четкий курс на построение иннова-
ционной национальной экономики. Мы делаем акцент на реализации ком-
плексных проектов, предусматривающих организацию производств с высоким 
экономическим потенциалом, создание и развитие новых научных и инженер-
ных школ в области высоких технологий», – отметил Премьер-министр Бела-
руси Роман Головченко.

Он также обратил внимание на то, что в целях достижения эффективного 
взаимодействия между наукой и реальным сектором экономики в Беларуси в 
2021 году утверждена государственная программа инновационного развития. 
«Как результат, в 2023 году удельный вес инновационной продукции достиг 
22%, а доля новой или значительно улучшенной продукции в общем объеме 
инновационной –  56%. Доля наукоемкого и высокотехнологичного продукта 
в общем объеме белорусского экспорта составила почти 40%», – подчеркнул 
Премьер-министр. Одно из подтверждений озвученным тезисам – насыщен-
ная экспозиция НАН Беларуси. 
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«За годы своего существования бе-
лорусская экономическая школа заслу-
жила признание, – подчеркнул в при-
ветственном слове Председатель Пре-
зидиума НАН Беларуси Владимир  
Гусаков. – И сегодня мы заявляем о 
развитии нашей белорусской экономи-
ческой модели с ее особенностями, 
специфической структурой, целями и 
задачами».

Как отметил Владимир Григорье-
вич, белорусской экономической шко-
ле, ее идеям посвящена серия иссле-
дований и публикаций. В совре-
менных условиях весьма важно  
расширять горизонты научного взаи-
модействия, охватывая университеты 
и кафедры, всех ученых-экономистов 
страны. Актуален пересмотр учебных 
программ с позиции ориентированно-
сти на взгляды ведущих ученых-эко-
номистов Белорусской экономической 
школы. Это позволит готовить специ-
алистов, обладающих навыками и ком-
петенциями, которые соответствуют 
белорусской социально-экономиче-
ской модели развития. 

«У нас есть свои особенности, даже 
в сравнении с российской экономиче-
ской моделью. Основное отличие в 
том, что мы делаем акцент на реаль-
ный сектор экономики. Мы также на-
целены на развитие крупных предпри-
ятий, в этой связи малый и средний 
бизнес является дополнением… Еще 
один критерий – выстроенное государ-
ственное регулирование экономики. 
Никто не отрицает саморегулирование 
и рынок, однако важно понимать, что 
рынка без планирования не бывает. В 
этой связи важно отметить, что наша 
небольшая с географической точки 
зрения Беларусь имеет свою специфи-
ку развития. Например, в промышлен-
ности, организации сельского хозяй-
ства, развитии социальной инфра-
структуры и науке», – подчеркнул  
В. Гусаков. 

Далее в ходе круглого стола прозву-
чал доклад на тему «Качественное об-
новление экономического образования 
в Республике Беларусь и междисци-
плинарный научно-исследовательский 
кластер «Белорусская экономическая 
школа», который представил заведую-
щий кафедрой «Экономика и право» 
БНТУ доктор экономических наук 
Сергей Солодовников. «Исторически 
сложилось так, что в результате опре-
деленной степени изменения образо-
вания либерально-рыночная доктрина 
широко шагнула в общественные на-
уки, – сказал С. Солодовников. – Я 
считаю, что экономическое образова-

ние в нашей стране нужно проводить 
через Белорусскую экономическую 
школу, в которой накоплен достаточ-
ный потенциал, позволяющий отде-
лить зерна от плевел и расставить гра-
мотные акценты. У нас есть система и 
критерии оценки, есть лидер школы 
– академик Владимир Гусаков – все 
это позволит оперативно определить 
направления для развития». 

Заведующий научно-исследова-
тельской лабораторией комплексных 
исследований проблем социально-
экономического развития БГУ док-
тор экономических наук Валерий 
Байнев отметил, что идеология в со-
временном мире выступает ведущим 
фактором социально-экономического 
развития. 

 Несмотря на утверждения, что ры-
нок сам все обустраивает и главное не 
вмешиваться, мирохозяйственный по-
рядок становится все более идеологи-
зированным. И правящие элиты на са-
мом деле никогда не отказывались от 
мощной многоформатной идеологии, 
которая дает им власть и деньги. Та-
кой точки зрения придерживается ми-
нистр по интеграции и макро-
экономике Евразийской экономиче-
ской комиссии, иностранный член 
НАН Беларуси Сергей Глазьев, кото-
рый говорит о том, что идеи правят 
миром. А если когда-то декларируется 
отсутствие идеологии, то это всего 
лишь означает идеологию власти де-
нег, частных и клановых интересов. 
Это маскировка ультралиберальной, 
либертарианской идеологии наживы, 
стяжательства и частных клановых ан-
тагонизмов». 

Резюмировал итоги работы научно-
го форума директор Института эконо-
мики НАН Беларуси кандидат эконо-
мических наук Денис Муха, который 

представил доклад-презентацию «Бе-
лорусская экономическая школа: клю-
чевые итоги работы за 2015–2024 го-
ды». Денис Викторович сделал акцент 
на основных вехах развития Белорус-
ской экономической школы и презен-
товал альбом ее достижений. Он от-
метил, что основная цель функциони-
рования школы – мобилизация науч-
ного потенциала страны для решения 
теоретико-методологических и прак-
тических задач в сфере социально-эко-
номического развития. Для этого важ-
но обеспечение преемственности на-
учных традиций и в то же время под-
держка исследований молодых 
ученых. 

В ходе мероприятия Председатель 
Президиума НАН Беларуси Владимир 
Гусаков вручил экономистам заслу-
женные награды. Нагрудным знаком 
«В честь 100-летия Института бело-
русской культуры» отмечен директор 
исполнительной дирекции БРФФИ 
доктор экономических наук, академик 
Алексей Дайнеко. Нагрудного знака 
«За заслуги перед Национальной ака-
демией наук Беларуси» удостоен за-
ведующий кафедрой «Экономика и 
право» БНТУ Сергей Солодовников. 
Почетная грамота НАН Беларуси вру-
чена заведующему научно-исследова-
тельской лабораторией комплексных 
исследований проблем социально-эко-
номического развития БГУ Валерию 
Байневу. 

Владимир Григорьевич вручил так-
же свидетельства почетного члена со-
вета Белорусской экономической шко-
лы ряду представителей академиче-
ской и вузовской науки (на фото).

 
Юлия РУДЯКОВА

Фото автора, 
«Навука»

Круглый стол «Белорусская экономическая школа: роль в современной экономической науке и 
перспективы развития» провели ученые Института экономики НАН Беларуси. Участие в его рабо-
те принял Председатель Президиума НАН Беларуси Владимир Гусаков, а также ведущие белорус-
ские эксперты в сфере экономики.

РОЛЬ  БЕЛОРУССКОЙ  ЭКОНОМИЧЕСКОЙ  МОДЕЛИ

Продолжение. Начало на с. 1 
 

На выставке ОАО «НПО Центр» представило уста-
новку для гипергравитационной терапии в кранио-
каудальном направлении. Она используется при ком-
плексном лечении больных и в ряде случаев позво-
ляет избежать хирургического вмешательства, до-
биться более быстрого и стойкого эффекта от 
проводимого лечения, улучшить качество жизни па-
циентов. Основными направлениями клинического 
применения установки в настоящее время являются 
травматология и ортопедия, хирургия, сосудистая па-
тология, заболевания нервной системы, заболевания 
мочеполовой системы. 

Кроме того, ОАО «НПО Центр» на стенде обраща-
ло внимание на высокотехнологичные комплексы для 
обогащения сухим способом рудных и нерудных ма-
териалов, технологии для получения кубовидного 
щебня для балластного слоя высокоскоростных же-
лезнодорожных путей, а также для получения тонких 
модифицированных порошков, высококачественных 
компонентов сухих строительных смесей.

НПЦ НАН Беларуси по материаловедению знако-
мил посетителей выставки с новым композиционным 
магнитным материалом и изделиями из него. Он мо-
жет заменить ламинированную электромагнитную 
сталь для высокочастотных применений в таких из-
делиях, как трансформаторы дроссели, современные 

вентильные высокооборотные электродвигатели и ге-
нераторы. 

В числе новинок – электронная керамика и изделия 
на ее основе. Керамика для СВЧ-устройств обладает 
низкими диэлектрическими потерями, высокой плот-
ностью и высокой термостабильностью.

Широкую номенклатуру своих инновационных из-
делий также представили ГНПО порошковой метал-
лургии, Институт технологии металлов, Физико-тех-
нический институт и др.

Данная выставка еще раз доказала: крупные успехи 
достигаются в кооперации с союзниками, а потому 
участие в подобных мероприятиях продолжится.

По информации БЕЛТА
и пресс-службы НАН Беларуси

КУРСОМ НА ИННОВАЦИОННОЕ РАЗВИТИЕ

ВИЗИТ В НИЦ 
«КУРЧАТОВСКИЙ 

ИНСТИТУТ»
Делегация НАН Беларуси во главе с 
первым заместителем Председателя 
Президиума НАН Беларуси Сергеем 
Чижиком посетила НИЦ «Курчатов-
ский институт».

8 июля состоялись переговоры делега-
ции НАН Беларуси с руководством Курча-
товского института, РАН, представителями 
Постоянного комитета Союзного государ-
ства и Министерства науки и высшего об-
разования Российской Федерации. Стороны 
обсудили двустороннее взаимодействие в 
рамках реализации дорожной карты сотруд-
ничества НИЦ «Курчатовский институт» и 
НАН Беларуси на период до 2030 года. До-
стигнута договоренность о подписании 
Протокола по итогам переговоров. 

9 июля состоялось посещение ФГБУ 
«Институт физики высоких энергией  
им. А.А. Логунова». Делегация НАН Бела-
руси провела переговоры с руководством 
ИФВЭ, посетила  ускорительный комплекс 
У-70, в состав которого входит крупнейший 
в России действующий ускоритель заря-

женный частиц – протонный синхротрон 
(синхрофазотрон) У-70. 

Ускоритель был спроектирован, соору-
жен и введен в строй исключительно на  
отечественной научно-промышленной базе. 
Здесь впервые в мировой практике от уско-
рителя протонов были получены интенсив-
ные пучки электронов, позитронов и фото-
нов с энергией, превышающей энергии су-
ществовавших ускорителей электронов.

Стороны обсудили перспективы разви-
тия сотрудничества в области ядерной ме-
дицины, микроэлектроники, мюонной то-
мографии, методов электронно-лучевой 
сварки, металлизации полимеров, различ-
ных видов детекторов и др., а также уча-
стие организаций НАН Беларуси в проек-
тировании, разработке и производстве эле-
ментов компонентной базы при создании 
нового поколения установок мегасайнс 
СКИФ, СИЛА и др.

Пресс-служба НАН Беларуси
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Павел Андреевич родился в деревне 
Староселье Докшицкого района Витеб-
ской области в 1929 г. Его детство и 
школьные годы пришлись на тяжелое 
военное и послевоенное время. Сдав 
экстерном экзамены за два класса, он 
окончил обучение лишь в 1949 г. и сра-
зу поступил на физическое отделение 
физико-математического факультета 
БГУ. Благодаря старательной учебе, он 
два года получал Сталинскую стипен-
дию. Всецело отдавая себя новым зна-
ниям и работе в студенческом научном 
обществе, Павел Андреевич уже в сту-
денческие годы привлек к себе внима-
ние академика Б.И. Степанова, читав-
шего лекции в БГУ. В 1954 г. по пригла-
шению Бориса Ивановича он стал его 
аспирантом в создаваемом в то время 
Институте физики и математики АН 
БССР. Совместная работа с Б.И. Степа-
новым и определила научную судьбу 
П.А. Апанасевича, а вся его трудовая 
жизнь неразрывно была связана с Ин-
ститутом физики, за 70 лет работы в ко-
тором он прошел славный путь от аспи-
ранта до директора. 

Павел Андреевич защитил кандидат-
скую диссертацию в 1958 г. В ней он 
решил проблему, сформулированную 
еще в 1920 г. С.И. Вавиловым по объ-
яснению различий между процессами 
фотолюминесценции и рассеяния света. 
Это позволило дать четкую классифи-
кацию вторичных свечений и обосно-

вать вероятностно-балансный метод 
расчета поглощения и испускания све-
та. С 1960-х гг. П.А. Апанасевич вел ис-
следования по лазерной физике, нели-
нейной оптике и спектроскопии, изучал 
влияние мощного лазерного излучения 
на спектры поглощения и испускания 
атомов и молекул, а также на процессы 
релаксации квантовых систем, развил 
теорию параметрического взаимодей-
ствия световых потоков, обусловленно-
го вынужденным четырехфотонным 
рассеянием, светоиндуцированной диф-
ракции. 

Быстро росла созданная им научная 
школа, которая в 1968 г. была преобра-
зована в лабораторию нелинейной спек-
троскопии (ЛНС). Под руководством 
П.А. Апанасевича были выполнены ис-
следования когерентного взаимодей-
ствия оптического излучения с разноо-
бразными средами, обнаружен новый 
физический эффект расщепления на три 
компоненты спектра спонтанного испу-
скания двухуровневой системы. На ос-
нове разработанной в лаборатории тео-
рии синхронизации мод здесь созданы 
и широко используются пикосекундные 
лазеры с активной синхронизацией мод, 
а также проведены экспериментальные 
исследования свойств и структур при-
месных кристаллов методами двух- и 
четырехфотонной спектроскопии. Тео-
ретические и экспериментальные ис-
следования по вынужденному комбина-

ционному рассеянию привели к созда-
нию промышленных образцов преобра-
зователей частоты лазерного излучения. 

В 1974 г. П.А. Апанасевич защитил 
докторскую диссертацию. Накопленные 
им знания нашли свое отражение в уни-
кальной монографии «Основы теории 
взаимодействия света с веществом», из-
данной в 1977 г. и до сих пор активно 
используемой в научных лабораториях 
мира. Следует отметить, что в ЛНС был 
сформирован уникальный коллектив. 
Достаточно сказать, что четыре ее со-
трудника стали лауреатами Госпремий 
СССР, БССР и Беларуси, четыре моло-
дых сотрудника – лауреатами премий 
ЦК ВЛКСМ и ЦК ЛКСМБ. Под его ру-
ководством защищены 23 кандидатские 
и 9 докторских диссертаций. Два его 
ученика – сотрудники ЛНС – стали ака-
демиками, а один – членом-корреспон-
дентом НАН Беларуси. 

Благодаря своим достижениям, Па-
вел Андреевич является одним из веду-
щих специалистов по нелинейной опти-
ке и лазерной физике. Вместе с  
Б.И. Степановым и А.П. Хапалюком он 
организовал первую в СССР конферен-
цию по нелинейной оптике, проведен-
ную в 1965 г. Она положила начало 
крупной серии всесоюзных, а потом 
международных конференций в данной 
области знаний.

Неоценимые усилия П.А. Апанасе-
вича на посту директора Института фи-

зики (1985–1998) позволили научному 
учреждению преодолеть непростое вре-
мя перестройки и развала СССР с ми-
нимальными потерями и в настоящее 
время быть флагманом белорусской фи-
зической науки. Павла Андреевича от-
личают удивительная скромность,  
порядочность, доброжелательность, 
стремление передавать свой опыт и 
знания научной молодежи. Увлечен-
ность наукой в сочетании со стремле-
нием внести ясность в понимание са-
мых сложных проблем современной 
оптики, умение всесторонне теорети-
чески описывать физические процессы 
– основные черты П.А. Апанасевича 
как ученого. 

Коллектив Института физики НАН 
Беларуси, ученики и коллеги поздравля-
ют многоуважаемого Павла Андрееви-
ча с 95-летием и 70-летием научной де-
ятельности и желают ему крепкого 
здоровья и долгих лет жизни.

14 июля исполнилось 95 лет известному ученому в области теории взаимодействия света с веществом, 
лазерной физики, нелинейной оптики и спектроскопии Павлу Андреевичу АПАНАСЕВИЧУ – академику, 
доктору физико-математических наук, профессору, заслуженному деятелю науки Республики Беларусь, 
лауреату Государственных премий СССР и БССР, премии Президента Республики Беларусь «За духовное 
возрождение», орденоносцу и Почетному директору Института физики им. Б.И. Степанова НАН Беларуси. 

СТАРЕЙШИНЕ БЕЛОРУССКИХ ФИЗИКОВ – 95 ЛЕТ! 

Совершенствование очист-
ки водных сред от высокоток-
сичных элементов – радиону-
клидов, тяжелых металлов, 
лантаноидов – важно для за-
щиты здоровья человека и 
окружающей среды. При 
этом необходимо обеспечить 
не только извлечение, но и 
предотвращение повторного 
загрязнения токсичными эле-
ментами природных сред, а 
также создать возможность 
последующего полезного ис-
пользования ценных редкозе-
мельных элементов.

В Дальневосточном феде-
ральном университете со-
вместно с Институтом общей 
и неорганической химии 

НАН Беларуси и Шанхай-
ским институтом керамики 
Китайской академии наук 
был разработан синтетиче-
ский алюмосиликатный сор-
бент. Кристаллическое стро-
ение, близкое к фожазиту на-
трия, и развитая микро-
мезопористая структура с 
большой площадью поверх-
ности обеспечивают избира-
тельную и эффективную ад-
сорбцию свинца, цезия, 
стронция, кобальта и лантана 
из водных сред. Предлагае-
мый способ формирования 
твердых керамических форм 
насыщенного адсорбента по-
зволяет использовать разра-
ботанный материал для без-

опасного долговременного 
хранения извлеченных ток-
сичных компонентов, а также 
в качестве «накопителя» рас-
творенных микроколичеств 
редкоземельных элементов.

Экспериментальная часть 
проводилась с использовани-
ем уникальных научных 
установок для получения, из-
учения структуры и свойств 
новых материалов Дальнево-
сточного федерального уни-
верситета.

Как отметили ученые 
ИОНХ, разработанный мате-
риал может получить широ-
кое применение в различных 
областях промышленности 
для очистки техногенных во-
дных сред, в атомной энерге-
тике для извлечения из жид-
ких отходов и перевода в 
твердую форму радионукли-
дов, а также в процессах кон-
центрирования и добычи ред-
коземельных элементов.

Елена ГОРДЕЙ
Фото автора, «Навука»

На фото: младший 
научный сотрудник 

лаборатории адсорбентов и 
адсорбционных процессов 

ИОНХ НАН Беларуси 
Анастасия Дикая  

с образцом сорбента 

Группа ученых из Беларуси, России и КНР создала сорбент для очистки воды и по-
глощения редкоземельных элементов.

СОРБЕНТ ДЛЯ АТОМНОЙ ЭНЕРГЕТИКИ

Ежегодно, начиная с 2025 года, 
на конкурсной основе будут при-
суждаться две премии Прави-
тельства за значимый вклад в 
развитие производства и сферы 
услуг (работ) и две премии Пра-
вительства за достижения в от-
раслевой науке в размере 1 тыс. 
базовых величин каждая. При ис-
числении размера премий прини-
мается в расчет размер базовой 
величины, установленный на да-
ту вступления в силу постановле-
ния Совета Министров о присуж-
дении премий Правительства.

Премия за значимый вклад в 
развитие производства и сферы 
услуг (работ) присуждается за 
выдающиеся результаты в обла-
сти управления производством, 
обеспечение и повышение каче-
ства продукции, внедрение новых 
прогрессивных методов ме-
неджмента, производство новых 
или усовершенствованных конку-
рентоспособных товаров (работ, 
услуг) при выполнении условий 
(критериев).

Премия за достижения в отрас-
левой науке – за выполнение на-
учно-исследовательских и опыт-
но-конструкторских работ в ин-

тересах отраслевых организаций 
или для отраслевого технологи-
ческого развития, завершившихся 
созданием новых технологий, 
техники, приборов, оборудова-
ния, материалов и веществ, иной 
научно-технической продукции, 
освоением (внедрением) в произ-
водстве разработанных высоко-
технологичных экспортно ориен-
тированных инноваций и выпу-
ском на этой основе вновь осво-
енной продукции с высокой 
экономической эффективностью.

Председатель комиссии по 
присуждению премий – министр 
экономики, его заместитель – 
первый заместитель Председате-
ля ГКНТ. Также в состав комис-
сии вошли представители различ-
ных министерств, ведомств и 
концернов.

Постановление Совета Мини-
стров Республики Беларусь от 28 
июня 2024 года №455 «О стиму-
лировании достижений в сфере 
экономического развития» офи-
циально опубликовано на Нацио-
нальном правовом интернет-пор-
тале.

Пресс-служба ГКНТ

Постановлением Совета Министров Республики Бела-
русь от 28 июня 2024 года №455 учреждены премии Пра-
вительства за особые достижения в различных сферах 
экономики страны.

ПРЕМИИ ЗА ДОСТИЖЕНИЯ  
В ОТРАСЛЕВОЙ НАУКЕ
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«Беларусь – единственная 
страна на постсоветском про-
странстве, которая отмечает 
День Независимости не в связи 
с обретением этого статуса после 
распада СССР, как это есть в ря-
де других государств, а в связи с 
освобождением Минска… В го-
ды войны погиб каждый третий 
белорус – это высокая цена се-
годняшних мирных лет. Безус-
ловно, мы и наши потомки долж-
ны помнить об этом и чтить па-
мять о людях, принимавших уча-
стие в освобождении нашей 
страны», – отметил в привет-
ственном слове директор Инсти-
тута экономики Денис Муха.

В рамках мероприятия прошло 
чествование почетных гостей. Ве-
терану Великой Отечественной 
войны, участнику операции «Ба-
гратион» бывшему сотруднику 
Института экономики НАН Бела-
руси Федору Фещенко (на фото с 
директором Института эконо-
мики Денисом Мухой), санитар-
ке военно-санитарного поезда 
Ядвиге Еробкиной и узнице кон-
цлагеря «Озаричи» Надежде Лось 
были вручены цветы и подарки.

Далее состоялись выступле-
ния участников круглого стола. 
Так, научный сотрудник центра 

военной истории Бела-
руси Института истории 
НАН Беларуси Валерий 
Надточаев в своем до-
кладе отметил, что «в 
ходе боев была перемо-
лота самая мощная 
группировка вер мах та 
– группа армий 
«Центр». А междуна-
родное значение опера-
ции «Багратион» заклю-
чалось в демонстрации 
всему миру возможно-
стей Красной армии. Ра-
нее ничего подобного 
не было. После опера-
ции изменилась военно-
политическая обстановка: начи-
ная с сентября 1944 года, из  
войны выходит Румыния, затем 
Финляндия, оставалась только 
Венгрия по той причине, что 
она была оккупирована в марте 
1944 года, то есть гитлеровская 
коалиция начала разваливаться 
на глазах, и это тоже важный 
момент».

Заместитель директора На-
ционального архива Республи-
ки Беларусь Святослав Кулинок 
рассказал о том, как в первые 
послевоенные годы шло вос-
становление столицы. Ключе-
вым моментом стало принятие 

генерального плана развития 
города 1946 года. Большую 
роль в его разработке оказали 
крупнейшие представители  
архитектурной советской шко-
лы А. Щусев, А. Мордвинов,  
Н. Колли, И. Лангбард и дру-
гие. И сегодня, когда речь идет 
о современном Минске, то мы 
видим его именно таким благо-
даря этому плану. Многие идеи 
для размещения системы пло-
щадей, проспектов, высокая 
озелененность города были за-
ложены еще тогда и реализовы-
валось нашими белорусскими 
архитекторами.

Доклад исполнительного ди-
ректора Фонда содействия ак-
туальным историческим иссле-
дованиям «Историческая па-
мять» Наталии Селюкиной был 
посвящен участию 16-й литов-
ской стрелковой дивизии в ос-
вобождении БССР от немецко-
фашистской оккупации. «Я ак-
центировала внимание на геро-
ях и проблеме сохранения 
исторической памяти. Потому 
что один из тех мифов, который 
сегодня распространяют наши 
соседи, о том, что эта дивизия 
состояла не из литовцев и если 
там и были они, то их туда за-

гнали по принуждению. Сегод-
ня объективная история этой 
дивизии подвергается фальси-
фикациям именно в Литве по 
той причине, что люди, которые 
воевали в ее составе, стали Ге-
роями Советского Союза и при-

надлежали к партактиву. По-
этому их сегодня всячески 
дискредитируют, например 
меняют названия улиц, нося-
щих их имена. Поэтому я счи-
таю важным поднимать эту 
тему, чтобы сохранить исто-
рическую память. 

Вместе с тем еще не иссле-
дована роль данной дивизии 
в освобождении Беларуси. 
Командир 156-го полка этой 
дивизии погиб при освобож-
дении Полоцка. Я показываю, 
что есть люди, достойные па-
мяти и уважения, но вместе с 
тем нужно констатировать, 
что существуют проблемы в 
исторической науке соседних 

стран, которые распространя-
ют ложные нарративы, переви-
рают факты и обесценивают 
подвиг», – подчеркнула Н. Се-
люкина.

Тот факт, что на стороне ос-
вободителей нашей страны во-
евали не только литовцы, но и 
немцы-антифашисты, чехи, 
словаки, французы, сегодня в 
европейских странах забывает-
ся. Но голос белорусских экс-
пертов может им об этом на-
помнить!

Елена ГОРДЕЙ
Фото автора, «Навука»

В Институте экономики НАН Беларуси прошел международный круглый стол «80 мир-
ных лет. Беларусь помнит», приуроченный ко Дню Независимости и 80-й годовщине 
освобождения Беларуси от немецко-фашистских захватчиков. В нем приняли участие 
историки, экономисты, представители общественных организаций и ветераны.

ЦЕНА  МИРНЫХ  ЛЕТ

Основным лейтмотивом дискуссии стал 
тезис: чем дальше от нас грозные 1940-е, 
тем крепче должна быть связь поколений.  
А память о подвиге советского народа, пе-
режившего страшные испытания, но до-
бывшего мир, – лишенной всяческих ис-
кажений. В своем приветственном слове к 
участникам круглого стола академик-се-
кретарь Отделения аграрных наук НАН 
Беларуси Владимир Азаренко особо под-
черкнул тот неоценимый вклад, который 
внесли ученые-аграрии в общую Великую 
Победу. 

«Кто-то ратным трудом, а кто-то в ты-
лу, как мог, приближал освобождение, и 
есть надежда, что уже сейчас, нашими 
усилиями, самоотверженность, самопо-
жертвование старших коллег не окажутся 
в забвении», – акцентировал В. Азаренко. 

Директор БелСХБ им. И.С. Лупинови-
ча Виталий Гердий (на фото) и предсе-
датель СМУ Отделения аграрных наук 
Александр Шаренко отметили важность 
и значимость понимания школьниками, 

молодежью, в том числе юными иссле-
дователями, реалий Великой Отечествен-
ной и той борьбы за независимость, ко-
торая для белорусов увенчалась успехом 
в судьбоносный день 3 июля 1944-го. 

В ходе круглого стола основными те-
мами обсуждения стали: актуальные во-
просы изучения истории Беларуси в годы 
Великой Отечественной войны; подполь-
ная издательская деятельность на окку-
пированных территориях; участие акаде-
мических ученых-аграриев и работников 
библиотеки в боевых действиях, парти-
занской и подпольной борьбе, а также их 
доблестный труд в военные годы. Особое 
внимание было уделено документальным 
аудиовизуальным материалам, запечат-
левшим освобождение Беларуси.

Евгений Гребень, зав. кафедрой соци-
ально-гуманитарных дисциплин БГАТУ, 
представил доклад на тему «Актуальные 
вопросы изучения истории Беларуси в 
годы Великой Отечественной войны». 
Он рассмотрел историю повседневной 

жизни населения на ок-
купированных террито-
риях, уделив внимание 
новым архивным дан-
ным и методологиям. 

Буквально с самого на-
чала войны развернулась 
жесткая идеологическая 
борьба. Если фашисты в 
1941-м шли на довольно 
хитрые уловки вроде пе-
чатания газет под совет-
скими «шапками», но с 
совершенно иным содер-

жанием, последующего разбрасывания их 
с воздуха, то советская сторона ответила 
адекватно. Была налажена деятельность 
подпольной прессы (на фото), игравшей 
заметную роль в организации сопротивле-
ния оккупантам в целом.    

Как отметила Ирина Богданова, старший 
научный сотрудник БелСХБ, настоящей га-
зетой-партизанкой стала «Заря» – подполь-
ный печатный орган Брестского обкома 
КП(б)Б в годы Великой Отечественной. 

«Делалась она небольшим коллективом 
в экстремальных условиях. Не имела стро-
гой периодичности, но была важным источ-
ником информации, успешно опровергаю-
щей немецкую пропаганду, – говорит уче-
ный. – Распространялась зачастую с риском 

для жизни партизанами, подпольщиками.  
В подполье «Заря» выходила до 26 июля 
1944 года, а уже 28 июля Брест был осво-
божден Красной армией. И газета в своем 
номере за 29 июля торжественно поздравила 
своих читателей с освобождением».

К слову, «Заря» была одной из 162 газет, 
которые выходили на территории БССР к 
1944 году. Она внесла большой вклад в дело 
борьбы с врагом, ведя летопись народной 
борьбы с оккупантами.    

Надежда Петлицкая, ведущий архивист 
отдела государственного учета и научно-
справочного аппарата Белорусского госу-
дарственного архива кинофотофонодоку-
ментов, представила доклад «Освобожде-
ние Беларуси по фондам Белорусского  
государственного архива кинофотофоно-
документов». В своем выступлении она 
рассказала об уникальной коллекции до-
кументальных материалов, фотографий и 
видеозаписей, в которых запечатлены важ-
нейшие моменты освобождения Беларуси 
от оккупантов.

В  завершение мероприятия был пока-
зан документальный фильм «Освобожде-
ние», подготовленный сотрудниками дан-
ного архива. 

Вниманию участников круглого стола 
были также предложены подготовленные 
сотрудниками БелСХБ экспозиционные 
материалы: состоялось открытие выставки 
«Заря» – газета-партизанка», демонстри-
ровалась тематическая выставка изданий 
«Труды академических ученых-аграриев 
– участников Великой Отечественной  
войны».

Инна ГАРМЕЛЬ
Фото автора, «Навука»

Круглый стол с таким названием 
состоялся в Белорусской сельско-
хозяйственной библиотеке им. И.С. 
Лупиновича НАН Беларуси. Меро-
приятие приурочили к 80-летию 
освобождения Беларуси от немец-
ко-фашистских захватчиков. В нем 
поучаствовали представители БГА-
ТУ, Белорусского государственного 
архива кинофотофонодокументов, 
Института системных исследова-
ний в АПК НАН Беларуси, БелСХБ.

ДОРОГАМИ БОРЬБЫ К ОСВОБОЖДЕНИЮ
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На дальних 
берегах
Нынешняя работа на ле-

довом континенте стала для 
ученого третьей по счету, са-
мой длительной и интерес-
ной. Одной из целей этой 
экспедиции было расшире-
ние научных, в том числе 
биологических исследова-
нии Беларуси в Антарктиде. 
Перед прибытием на стан-
цию «Гора Вечерняя», со-
провождая на НЭС «Акаде-
мик Федоров» экспедицион-
ный груз, Е. Корзуну удалось 
поработать в нескольких ре-
гионах Антарктики: это хол-
мы Ларсеманн, архипелаг 
Хассуэлл и оазис Бангера. 
«У каждой из территорий 
есть своя визитная карточка. 
Когда говорят о холмах Лар-
семанн, то сразу вспоминают 
об озерах и ракообразных, 
обитающих в них. Архипе-
лаг Хассуэлл знаменит свои-
ми птицами, в первую оче-
редь колонией император-
ских пингвинов. Оазис Бан-
гера – территория в глубине 
континента, на которой 
нет постоянно действу-
ющих исследователь-
ских станций. Здесь 
научные специалисты 
БАЭ до этого еще не 
были», – говорит Егор 
Викторович. В летний пери-
од там сохраняются доста-
точно высокие температуры, 
оазис хорошо прогревается, 
свободен ото льда и снега, 
богат большими по площади 
и глубине озерами. Там уче-
ный взял пробы фито- и зоо-
планктона из нескольких ан-
тарктических озер.  

В этом сезоне стали раз-
вивать направление по ми-
кробиологии орнитогенных 
и иных субстратов на нали-
чие форм микроорганизмов 
некультивируемого проис-
хождения. Антарктические 
бактерии могут обладать ле-
карственными свойствами 
или быть полезными для 
промышленности по выра-
ботке определенных фер-
ментов или групп соедине-
ний. 

Вперед,  
к неизученному
«В этом году мы совер-

шили внутриконтиненталь-
ный поход к неизученному 
отдаленному горному масси-
ву Най – общая протяжен-
ность научного маршрута 
составила примерно 840 км. 

Это сложная и опасная доро-
га. Шли со средней скоро-
стью транспорта 15 км в час 
(а если попасть в непогоду, 
то передвижение затянется). 
Переходили через ледники 
Хейса и Рейнера.  По сути 
это огромные ледяные реки, 
длина которых может дости-
гать несколько тысяч кило-
метров. Нередко здесь воз-
никают опасные для жизни 
провалы и трещины.  

Поход занял четверо су-
ток. Мне удалось взять боль-
шой материал для микробио-
логических исследований: 
пробы субстрата для иссле-
дования микробиологиче-

ской актив-
ности – задел 
на ближайшую 
перспективу. Для 
экологических исследований 
Института природопользова-
ния отобрал пробы снега на 
ледниках», – рассказывает  
Е. Корзун.

«До моего прибытия на 
БАС «Гора Вечерняя» был 
проведен научный поход в 
малоизученный район Ан-
тарктиды – горы Коновало-
ва, который находится в од-
ном дне пути от нашей 
станции. Этот маршрут то-
же проходили первый раз. 
Наши ученые собрали об-
ширный материал по флоре, 
фауне и микробеспозвоноч-
ным и провели исследова-
ния по многим другим на-
учным направлениям. 

Первые походы в трудно-
доступные неисследован-
ные районы Антарктиды – 
всегда определенный риск. 
Нужно выяснить, есть ли 
возможность работы там, 
эксплуатации техники и 
приборов в тех условиях, 
какие есть научные пер-
спективы. Такое возможно 

только при тщательной про-
работке деталей, надежном 
техническом обеспечении и 
слаженных действиях ко-
манды», – добавляет уче-
ный.   

Надежда на 
результаты
У белорусских полярни-

ков не было в открытом до-
ступе актуальных высоко-
детальных спутниковых 
снимков района горы Ве-
черней, а для эффективной 
работы нужна хорошая кар-
тография. Во время экспе-
диции Егор Викторович с 

помощью бес-
п и л о т н и к а 
сделал аэро-
фотопланы, 
ц и ф р о в ы е 
модели мест-

ности всего 
нашего оазиса. 

Этот материал мож-
но использовать при строи-
тельстве станции и других 
научных исследований. 

Ученый надеется на су-
щественные научные ре-
зультаты в сфере паразито-
логии. В эту экспедицию  
Е. Корзун собрал богатый 
материал по морской ихти-
офауне в морях Космонав-
тов, Содружества, Уэддел-
ла, на острове Кинг-
Джордж. Он пойдет для из-
учения паразитофауны и 
спектра питания различных 
видов морских рыб антар-
ктического региона.

На острове Кинг-
Джордж ученому улыбну-
лась палеогеографическая 
удача – он нашел большой 
кусок окаменелого дерева, 
которое выглядит, как ка-
мень. Находке предположи-
тельно 10 млн лет.   

Жизнь Адели
Ученый отметил поло-

жительную динамику чис-
ленности пингвина Адели 

на территории Холмов Тала 
– оазиса Вечерний, островов 
Майолл, Мак-Махон, учет 
которых ведется ежегодно.  
В этом сезоне общая гнездо-
вая численность этого вида в 
Холмах Тала была около 
4800 особей. Показатель за-
висит от многих климатиче-
ских факторов: температуры 
летом, открытости морской 
акватории в прибрежной зо-
не, доступности пищи для 
пропитания птенцов. Сейчас 
ведется работа над историче-
ским срезом состояния попу-
ляции пингвина Адели в 
Холмах Тала – обрабатыва-
ются найденные историче-

ские фотоматериалы в раз-
личные годы сьемки задолго 
до появления нашей станции. 

В прошлом году в Антар-
ктиде был впервые зафикси-
рован вирус птичьего гриппа 
Н5N1 и зарубежными уче-
ными отмечены десятки слу-
чаев гибели птиц и морских 
млекопитающих от этого ви-
руса. «Думаю, до нашей тер-
ритории он еще не добрался, 
потому что случаев массово-
го падежа птиц, что вызыва-
ло бы беспокойство, я не ви-
дел. Но пробы слюны у 
пингвинов для более тща-
тельного анализа я взял», – 
уточняет ученый. 

Изучение путей мигра-
ции южнополярных помор-
ников, которое началось в 
14-ю экспедицию, показало 
интересный результат – 
взрослые птицы возвраща-
ются на свои гнезда, они 
территориально оседлые, 
молодые птицы расселяют-
ся на новых территориях.

Станция «Гора Вечер-
няя» уже стала родной для 
Егора Корзуна, который хо-
тел бы отправиться в Ан-
тарктиду еще не один раз.  

  
Елена ПАШКЕВИЧ, 

«Навука»
Фото предоставлено  

Е. Корзуном

С 1989 г. на территории Беларуси отмечается са-
мый продолжительный период потепления за все 
время инструментальных наблюдений на протяже-
нии последних почти 140 лет. Результатом стало из-
менение границ агроклиматических областей в кон-
це ХХ столетия и появление Новой агроклиматиче-
ской области на юге Полесья. До потепления терри-
тория Беларуси была разделена на три 
агроклиматические области (Северную, Централь-
ную и Южную). Выполненное в 2016–2017 гг. агро-
климатическое районирование территории страны 
за период 1989–2015 гг. подтвердило дальнейшее 
смещение границ агроклиматических областей с 
юга на север в результате роста сумм температур, и 
как следствие, – распад Северной области, расши-
рение площадей с суммами температур, характер-
ными для Новой агроклиматической области. 

«При подготовке второго издания Национально-
го атласа Беларуси (учтен период с новой климати-
ческой нормой 1991–2020 годов), выяснилось на-
личие трех агроклиматических областей – Север-
ной, Центральной и Южной. Новая агроклиматиче-
ская область как будто «пропала». Причина понятна 
– суммы температур в каждой области увеличились 
примерно на 200оС и произошло смещение границ 
агроклиматических областей. При этом Северная 
«распалась», Центральная заняла ее место и стала 
Северной, на место Центральной пришла Южная, а 
место Южной заняла Новая область. 

Но самое интересное оказалось впереди: как 
известно в Беларуси самыми теплыми были  по-
следние два десятилетия. Причем каждое следую-
щее оказывается теплее предыдущего. При под-
счете сумм температур за период 2000-2022 гг., 
выяснилось, что на юге Полесья опять появилась 
Новая агроклиматическая область (2-я по счету) 
примерно с теми же границами, что и 20 лет назад. 
Там образуется много территорий, где сумма тем-
ператур превышает 2800оС, а раньше было 
2600оС», – отметил В. Мельник.

По словам Виктора Ивановича, все тенденции 
изменения температуры воздуха, осадков, продол-
жительности вегетационного периода сохраняются, 
и в зависимости от уровня концентраций парнико-
вых газов (они влияют на радиационный режим – 
поступление солнечной энергии, их рост задержи-
вает потоки тепла) могут быть разные прогнозы из-
менения климата. 

«У нас есть прогнозы изменения климата по каж-
дой административной области на период до 2050 
года и до конца этого столетия. Рост температур  бу-
дет продолжаться. Приблизительно к 2040–2050 го-
дам температура в Витебской области будет при-
мерно такой, как сейчас на Полесье. Мы можем рас-
считать и дать оценку климатических условий на 
будущее для каждого пункта, района, а с учетом не-
обходимости цифровизации сельского хозяйства 
можно даже рассчитать их практически для каждо-
го поля», – добавил ученый.  

При самом неблагополучном сценарии, если вы-
бросы парниковых газов продолжатся и страны не 
станут принимать никаких адаптационных мер по 
их сокращению, температура к 2050 году может по-
выситься на 2–2,5оС. Расчеты климатических моде-
лей показывают: увеличение количества осадков 
будет больше в холодный период. Летом их количе-
ство увеличится, но незначительно. В восточной и 
юго-восточной части страны рост осадков в летний 
период прогнозируется минимальным. Поэтому за-
сушливость территорий там увеличится.

Елена ПАШКЕВИЧ, «Навука»

РОСТ ТЕМПЕРАТУР 
ПРОДОЛЖИТСЯ

К 2040–2050 годам температура в Витеб-
ской области будет примерно такой, как 
сейчас на Полесье, – об этом рассказал ве-
дущий научный сотрудник лаборатории 
климатических исследований Института 
природопользования НАН Беларуси Вик-
тор Мельник на пресс-конференции «Тен-
денции изменения климата в Беларуси и 
их влияние на погодозависимые отрасли».

АНТАРКТИДА УДИВИТ И БЫВАЛЫХ
Анализы у пингвинов на птичий грипп, кусок окаменелого дерева возрастом несколь-
ко миллионов лет, внутриконтинентальный поход в труднодоступный неисследован-
ный регион – чем еще была примечательна 16-я Белорусская антарктическая экспе-
диция (БАЭ) для Егора Корзуна, ведущего специалиста 16-й БАЭ, старшего научного 
сотрудника сектора мониторинга и кадастра животного мира НПЦ НАН Беларуси по 
биоресурсам? 
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ЭФФЕКТИВНОЕ ЖИВОТНОВОДСТВО – КОЗЫРЬ АПК

«Самая первая ягода, которая открывает сезон в Бе-
ларуси, – жимолость синяя, – напомнила ученый. – 
Она в последнее время набирает обороты в практиче-
ском производстве. И мы хотим обратить внимание на 
два интродуцированных сорта именно позднего срока 
созревания – Honeybee и Wojtek. Но есть и более ран-
ние, в том числе белорусской селекции – Зинри и Сі-
нявокая. Селекция в данном направлении продолжа-
ется, есть у нас уже неплохие результаты на перспек-
тиву». 

Еще одна ягодная культура, черная смородина, – на-
стоящая рекордсменка по содержанию витамина С. 

«Можно присмотреться к сорту Волшебница – де-
сертному, с ягодами, которые можно употреблять как в 
свежем виде, так и для различных видов переработки, 
– посоветовала Л. Фролова. – У нас имеются уже и не-
которые достижения селекции, пока под номерами – 
возможно, из них в будущем удастся создать новые сор-
та, благо запрос  на эту известную ягодную культуру 
есть».

Что до красной смородины, то она содержит рекорд-
ное количество пектинов, связывает и выводит из орга-
низма человека тяжелые металлы, радионуклиды и дру-
гие вредные вещества. 

«Сорт Ненаглядная – белорусский, высокосамоплод-
ный, – познакомила Л. Фролова. – Используя его, вы 

всегда будете с урожаем – в любых природно-климати-
ческих условиях». 

Есть ряд районированных сортов крыжовника. Ягоды 
отличаются не только по цвету, но и по форме, струк-
туре поверхности. Есть гладкие, есть с шипами – участ-
ники семинара, к примеру, смогли продегустировать 
образец с рабочим названием «ёжик» с шипиками. У 
него также есть шансы стать сортом в будущем. 

Малина – это и вкусно, и полезно. Культура богата 
железом, незаменима при простуде. Даже семена содер-
жат вещество, которое очищает наш организм от холес-
терина, подчеркнула Л. Фролова. Ученый посоветовала 
заваривать и листья, и побеги – как делали наши пред-
ки, когда нужно было избавиться от высокой темпера-
туры. 

«Сорт Услада, к примеру, – летнего срока созревания 
для промышленного возделывания, районирован во 
всех областях Беларуси», – обратила внимание ученый. 

Из относительно новых культур, которые в послед-
нее время обосновались в белорусских ягодниках, – го-
лубика, или американская черника, родом с американ-
ского континента; а также гуми, или лох многоцвет-
ковый, малая родина которого – Сахалин. Последний 
очень хорош при различных желудочно-кишечных за-
болеваниях, ягоды обладают желирующим действием, 
поэтому их добавляют при изготовлении мороженого и 
др. Гуми еще красиво называют то серебристой виш-
ней, то северным фиником, но ничего общего с точки 
зрения генетики у лоха с этими культурами нет, отме-
тила Л. Фролова. 

«Надо сказать, что многие белорусские фермеры в 
последние годы все охотнее специализируются на выра-
щивании различных ягодных культур, – акцентировала 
ученый. – Причем, есть те, кто выращивает и торгует 
саженцами, и те, кто находит сбыт для свежей ягоды. 
Тут много зависит от зон выращивания. В южных об-

ластях, на той же Брестчине, – популярны земляника 
садовая, малина, голубика. Меры поддержки через гос-
программы сработали – увеличились площади под ягод-
никами во многих южных районах Беларуси. 

А вот на севере, в Глубокском районе, к примеру 
хорошо идет черная смородина. Есть хозяйства по 
всей стране, которые делают ставку сразу на несколько 
ягодных культур. В частности, активизировались за-
кладки жимолости синей – некоторые ягодоводы по-
чувствовали, что остается не заполненной на внутрен-
нем рынке ниша ранней ягодной продукции. А жимо-
лость дает возможность найти сбыт, благо имеются 
отечественные сорта. Тот же гуми пока в статусе но-
винки. Не очень много облепихи, но и она начинает 
потихоньку прирастать промышленными насажде-
ниями по республике. Более широкому распростране-
нию крыжовника должно помочь налаживание меха-
низированного сбора – для чего нужно больше при-
годных сортов, которые уже созданы белорусскими 
учеными-селекционерами».

Материалы полосы подготовила Инна ГАРМЕЛЬ
Фото автора и С. Дубовика, «Навука»

В этом году случилась довольно холодная весна. 
Были опасения, что она повлияет на урожай пло-
довых и ягодных культур. Тем не менее без вита-
минной продукции белорусы точно не остались, 
хотя, возможно, урожаи тех же ягод могли быть 
весомее. Но какие именно культуры выращива-
ют в стране? На семинаре-лекции в Институте 
плодоводства рассказала старший научный со-
трудник отдела ягодных культур,  заведующий 
лабораторией генетических ресурсов ягодных 
культур  Людмила Фролова (на фото).

ЯГОДНЫЕ  ТРЕНДЫ

Сегодня на развитое и эффективное животноводство делается основная ставка. Какие задачи стоят перед отраслевой 
наукой и животноводами-практиками? Анализом в данном направлении занимаются в Институте системных иссле-
дований в АПК НАН Беларуси, где прошел круглый стол «Экономический потенциал эффективного и устойчивого жи-
вотноводства Республики Беларусь». Его посетили и поделились своими мнениями ученые Западно-Казахстанского 
аграрно-технического университета им. Жангир хана, Южно-Казахстанского университета им. Мухтара Ауэзова.

Основной целью мероприятия 
стало обсуждение проблем эконо-
мической эффективности и устой-
чивого развития животноводства, 
включая лучшие производствен-
ные практики, организацион-
но-технологические факторы (ка-
дры, технологии, кормовая база и 
др.), условия, возможности и 
барьеры на пути внедрения инно-
ваций, применение цифровых ре-
шений в подотрасли.

В своих выступлениях дирек-
тор института Андрей Пилипук, 
начальник главного управления 
устойчивого развития Минэконо-
мики Республики Беларусь Елена 
Василевская и начальник главного 
управления интенсификации жи-
вотноводства и рыбохозяйствен-
ной деятельности Минсельхоз-
прода Республики Беларусь Ната-
лья Сонич остановились на  
современных проблемах и перс-
пективных направлениях эффек-
тивного развития животноводства, 
включая складывающиеся разли-
чия и необходимость их нивели-
рования в ресурсном обеспечении 
регионов страны, формировании 
достаточной кормовой базы. Гово-
рилось также про необходимость 
нивелирования факторов сниже-
ния доходности отраслей живот-
новодства; расширения внедрения 
цифровых решений в практику ве-
дения животноводства; обоснова-

ния эффективных производ-
ственных и технико-технологи-
ческих решений, подходов для 
их объективной экономической 
оценки и др.

Ученые института поделились 
результатами своих исследований. 
Так, заведующий сектором плани-

рования Ярослав Бречко рассказал 
о проведенном анализе функцио-
нирования скотоводческого под-
комплекса на примере сельхозор-
ганизаций Минсельхозпрода за 
2010–2022 годы.

«Мы пришли к выводу: основ-
ной сдерживающий фактор даль-
нейшей интенсификации ското-
водства – недостаток кормов соот-
ветствующего качества и сбалан-
сированных по перевариваемому 
протеину и другим важнейшим 

элементам, что обуславливает 
низкий уровень конверсии кор-
мов, – отмечает ученый. – Как 
следствие – наблюдается значите-
льный перерасход кормов и недо-
бор животноводческой продук-
ции. Отмечается существенная 
дифференциация на региональ-

ном и еще больше на хозяйствен-
ном уровне. К примеру, в 2022 го-
ду расход варьировался от  
0,951 т к. ед. на 1 т молока в Грод-
ненской области до 1,285 т к. ед. 
– в Гомельской». 

Что же необходимо предпри-
нять для исправления ситуации? 
Академические ученые-агроэко-
номисты с помощью расчет-
но-аналитического метода обос-
новали нормативные параметры 
(индикаторы) конверсии кормов, 

предполагающие следующие ва-
рианты: 1-го порядка (оптима-
льный) – выход на уровень расхо-
да кормов на единицу продукции, 
обеспеченный совокупностью се-
льхозорганизаций, функциони-
рующих выше среднереспубли-
канского значения; 2-го порядка 
(интенсивный) – с выходом на 
уровень расхода кормов на едини-
цу продукции, обеспеченный со-
вокупностью передовых сельхо-
зорганизаций (20% от верхней 
границы по совокупности). 

«На наш взгляд, норматив-
но-ориентировочные критерии 
расхода кормов на 1 т молока и 
мяса: по первому варианту – 0,87 
и 9,5 т к. ед.; по второму – 0,81 и 
8,7 т к. ед. соответственно», – оз-
вучил выводы проведенных ис-
следований Я. Бречко. Он доба-
вил, что учеными-агроэкономис-
тами было также проведено ими-
тационное моделирование на 
среднереспубликанские условия 
по итогам 2022 года, показавшее, 
что по первому варианту объем 
нерационального использования 
кормов только при производстве 
молока составил 17,7% от факти-
ческого уровня. Объем же анало-
гичный по мясу оценивается в де-
нежном выражении в 84,2 млн 
долл. 

Академические ученые-аг-
роэкономисты вместе с коллега-

ми из других НПЦ, институтов 
продолжат заниматься научным 
обеспечением развития бело-
русского животноводства. Их об-
щая стратегическая задача –  
выработка научно-методических 
подходов и практических реко-
мендаций по составлению долго-
срочных прогнозов развития от-
раслей скотоводства. Нужны 
прорывные решения, которые 
позволят взявшим их на воору-
жение практикам постоянно на-
ращивать объемы производства 
и качество получаемой продук-
ции животноводства. 

Общими усилиями предстоит 
совершенствовать технологиче-
ские карты в животноводстве: 
обосновать технологические ре-
жимы и параметры среды обита-
ния, позволяющие реализовать ге-
нетический потенциал продуктив-
ности, минимизировать затраты 
труда, сохранить здоровье и хо-
зяйственное долголетие живот-
ных. 

Актуальными являются и 
обоснование факторов, оценка 
возможностей эффективного 
функционирования МТК, ком-
плексов по откорму КРС различ-
ных типоразмеров с привязкой к 
региональным условиям хозяй-
ствования.
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Эта дата и является наиболее 
достоверной в деле установле-
ния первого упоминания Витеб-
ска в письменных источниках. 
До начала 1970-х именно  
1021 г. считался официальной 
датой первого упоминания горо-
да. Более того, в 1921 г. даже от-
мечался 900-летний юбилей го-
рода.

Однако есть и другие даты 
первого упоминания Витебска, 
например 974, 947 и даже 914 
годы. Так, в поздней летописи 
есть сведения об основании Ви-
тебска в 974 г. киевской княги-
ней Ольгой: «В лето 974 Ольга, 
разбив ятвягов и печенегов, пе-
реправившись через реку Двину, 
заночевала с войском и, облюбо-
вавши гору, заложила деревян-
ный замок, назвав его от реки 
Витьбы Витебском…».

История этого сочи-
нения следующая. В ок-
тябре 1733 г. витебский мещанин 
Ян Чарновский со своим дедом 
составил список «давно минув-
ших событий, которые произош-
ли в Витебске и на (всей) земле». 
Через несколько десятилетий ме-
щанин Михаил Панцырный со-
ставил «Летопись города Витеб-
ска». Она охватывает период с 
896 по 1709 год и представляет 
собой выписки из русских хро-
ник и документов. Дополнил и 
продолжил работу М. Панцыр-
ного витебский бургомистр 
Гавриил Аверко. А в июле 1768 
г. его сын Стефан объединил 
летописи М. Панцырного и 
своего отца, переписав их «сло-
во в слово». Но насколько мож-
но верить этой дате?

Обратимся к «Повести вре-
менных лет», которая оформи-
лась в окончательном виде в два 
первых десятилетия XII в. Там 
говорится про поход Ольги на 
север. Рассматривая оба отрыв-
ка, мы замечаем их подобие, да-
же идентичность отдельных 

мест, например о 
возвращении Ольги в 

Киев. Расходятся толь-
ко даты: в «Повести 

временных лет» XII в. 
– 947, в Витебской ле-
тописи XVIII в. – 974, 

когда Ольга уже 
умерла. Вы-
сказывалось 

предположение, что переписчик 
летописи XVIII в. перевел древ-
нее летоисчисление «от сотворе-
ния мира» (6455 г.) на наше ле-
тоисчисление, получил правиль-
ное число 947, но позднее, пере-
писывая, ошибся: 4 и 7 поменял 
местами. Так и появилась дата 
– 974 год.

Что до остальной части со-
общения Витебской летописи, 
то она, видимо, более или ме-
нее правильная. Ольга обкла-
дывала данью население на ре-
ках Мсте и Лузе, попадая туда, 
как и в Новгород, по пути «из 
варяг в греки», т. е. через зем-
ли, где потом возник Витебск. 
Посему эта часть летописного 
сообщения, скорее всего, осно-
вана на предании, возникшем 
еще в древнерусский период, и 
отражает реальное историче-
ское событие. Возможно, что 
более древнее предание отраз-
илось и в появлении топонима 
Ольгово, ныне небольшого по-
селка у северной окраины Ви-

тебска. Однако материальных 
свидетельств о существовании 
этого поселения Х в. нет.

В ранних летописях есть на-
мек, что киевская княгиня Ольга 
была в Витебской земле в 947 г. 
Но безупречных фактов для та-
кого основания тоже нет. Витеб-
ская летопись XVIII в. сохрани-
ла этот эпизод, но с измененной 
датой. Далее, в «Описании По-
лоцкой губернии с исторически-
ми и географическими примеча-
ниями», составленном в конце 
XVIII в., годом основания Ви-
тебска указан 914 г. и основа-
тельницей названа снова княги-
ня Ольга. Но в 914 г. княгиня 
Ольга была слишком молода, 
чтобы основывать город. В этом 
источнике, возможно, как счита-
ет витебский историк Валерий 
Шишанов, присутствует попыт-
ка обработки даты 974 для при-
ведения ее к более-менее досто-
верному, с исторической точки 
зрения, факту первого упомина-
ния Витебска в письменных ис-
точниках.

Материалы археологических 
исследований, проводившихся в 
Витебске в 1960-1980-е гг., дают 
основания считать, что в Х веке 
Витебск как раннее городское 
поселение уже мог иметь место. 
Посему даты 974, 947 и даже 914 
не противоречат археологиче-
ским данным, хотя и не могут 

быть признаны в качестве 
первого достоверного упо-
минания в письменных ис-
точниках.

Каким образом была 
принята дата 974 как год 
первого упоминания Ви-

тебска? В 1974 г. город готовил-
ся отметить тридцатилетие ос-
вобождения от немецко-фа-
шистских захватчиков. К юби-
лею решили приурочить и дату 
якобы первого упоминания Ви-
тебска в письменных источни-
ках. Обосновать факт взялся ви-
тебский краевед доцент Витеб-
ского государственного педаго-
гического института им. С.М. 
Кирова Михаил Рывкин. Благо-
даря заинтересованности мо-
сковского археолога Леонида 
Алексеева эта идея получила 
поддержку и в Институте архео-
логии АН СССР у академика 
Бориса Рыбакова. Так 974 г. и 
стал датой первого упоминания 
Витебска. 

Как относиться к этой дате 
сегодня? Учитывая, что она не 
противоречит археологиче-
ским данным и «получила про-
писку» у жителей Витебска, ее 
можно признать, но с оговор-
кой, что она является услов-
ной. Предпочтительнее выгля-
дел бы 947 г., поскольку имен-
но он отображен на страницах 
наиболее ранней части «Пове-
сти временных лет», писав-
шейся в XII в.

Леонид КОЛЕДИНСКИЙ, 
старший научный сотрудник 

Центра исследований 
белорусской культуры, языка и 

литературы  
НАН Беларуси,  

кандидат исторических наук, 
доцент

На фото: Витебск. Памятник 
княгине Ольге. 2009 г. 

(эскизный проект)

В этом году жители Витебска отметили 1050-летие своего города, хотя первое достоверное упоминание о 
нем на страницах русских летописей относится к 1021 г. Тогда великий князь киевский и князь новгород-
ский Ярослав Мудрый победил полоцкого князя Брячислава Изяславовича, но отдал ему города Витебск и 
Усвят (ныне Усвяты Псковской области, Россия). 

О ДАТЕ ПЕРВОГО УПОМИНАНИЯ ВИТЕБСКА

ДИСКУССИОННЫЕ ВОПРОСЫ СОВМЕСТНОЙ ИСТОРИИ СТРАН СНГ

В МИРЕ ПАТЕНТОВ

УГЛОВОЕ  ПРЕССОВАНИЕ 
«Пресс для равноканального угло-
вого прессования» (патент на по-
лезную модель №13457). Авторы: 
В.В. Рубаник, В.В. Рубаник (мл.), М.С. 
Ломач, В.Ф. Луцко. Заявитель и па-
тентообладатель: Институт техни-
ческой акустики НАН Беларуси.  

Полезная модель авторов относится к 
обработке металлов давлением. Модель 
может быть использована для получения 
ультрамелкозернистых и наноструктури-
рованных металлов и сплавов. 

Наиболее близкий к новой полезной 
модели – ее прототип, содержащий со-
ставную матрицу (с пересекающимися 
входным и выходным каналами), а так-
же пуансон (расположенный во вход-
ном канале), ультразвуковой генератор 
(электрически соединенный с ультра-
звуковым преобразователем с присо-
единенным к нему волноводом с эле-
ментами крепления). Однако этой мо-
дели свойственна определенная де-
формация. 

Задачей авторов было снижение уси-
лия деформации при одновременном по-
вышении эффективности обработки ме-
таллов путем измельчения их зерен. 

Поставленная задача решается ими 
тем, что в новый пресс включены «пуан-
сон» (расположенный во входном кана-
ле) и «ультразвуковой генератор» (элек-
трически соединенный с ультразвуко-
вым преобразователем с присоединен-
ным к нему волноводом с элементами 
крепления). Волновод с матрицей вы-
полнен как единое целое с общей дли-
ной, равной «nλ/2» (здесь «λ» – длина 
продольной ультразвуковой волны в ма-
териале волновода; «n» – целое число). 
Элементы этого крепления расположены 
в узловой плоскости механических сме-
щений стоячей волны. 

Сущность авторского технического 
решения заключается в возбуждении 
стоячей ультразвуковой волны (непо-
средственно в матрице) и заготовке в 
процессе прессования. 

Заявленное устройство пресса для 
равноканального углового прессования 
было изготовлено и испытано авторами 
на научно-производственных площадях 
заявителя. 

Подготовил Анатолий ПРИЩЕПОВ, 
патентовед
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В Москве в Доме Российского исторического 
общества прошло очередное заседание Меж-
дународной ассоциации (комиссии) истори-
ков и архивистов государств – участников 
СНГ, в рамках которого состоялась работа 
Международной научной конференции «Дис-
куссионные вопросы совместной истории 
стран СНГ: современные взгляды и подходы». 

Свои доклады на форуме озвучили ученые из России, 
Беларуси, Азербайджана, Армении, Грузии, Казахстана, 
Кыргызстана, Таджикистана и Узбекистана. Беларусь пред-
ставляла делегация Института истории в составе директора 
В.  Лакизы, научного сотрудника Центра всеобщей истории, 
международных отношений и геополитики К.  Латышева и 
автора этих строк.

С приветственными словами к участникам конференции 
обратились научный руководитель Института всеобщей 
истории РАН, сопредседатель Российского исторического 
общества А.  Чубарьян; заместитель министра науки и выс-
шего образования Российской Федерации, сопредседатель 
Российского исторического общества К. Могилевский; спе-

циальный представитель Президента Российской Федера-
ции по международному культурному сотрудничеству  
М.  Швыдкой; директор Института всеобщей истории РАН 
М.  Липкин; председатель правления Российского истори-
ческого общества Р.  Гагкуев; президент Российского госу-
дарственного гуманитарного университета Е. Пивовар.

На конференции обсуждались проблемы методологии 
исторического исследования; ключевые моменты общего 
прошлого и специфика судеб отдельных государств – участ-
ников СНГ; подготовка совместного учебного пособия по 
истории Великой Отечественной войны.

В рамках первого тематического блока в поле зрения 
участников форума оказалось понятие исторической 
правды, которая рассматривалась как объективное зна-
ние, полученное научным путем. Выступающие неодно-
кратно подчеркивали, что изучение прошлого не должно 
быть сферой политики, а пространство исторической па-
мяти следует заполнять точными и выверенными с на-
учной точки зрения фактическими данными. В этом кон-
тексте В.  Лакиза поделился планами подготовки фунда-
ментального многотомного издания «История Беларуси» 
и отметил чрезвычайную сложность стоящей перед бе-
лорусскими учеными и их коллегами из стран СНГ за-

дачи – распространения исторической правды среди ши-
роких слоев населения.

Участники мероприятия проявили заинтересованность в 
обсуждении вопросов обновления категориального аппара-
та исторической науки, специфики таких новых направле-
ний, как глобальная история, экологическая история, циф-
ровая гуманитаристика. В ходе конференции отмечалось, 
что неумение исследователями найти собственную методо-
логическую позицию, недостаточно корректное, метафори-
ческое использование терминов порождает проблемы в про-
фессиональной коммуникации.

На конференции подводились промежуточные итоги под-
готовки учебного пособия для государств-участников СНГ, 
где к 80-летию окончания Великой Отечественной войны 
планируется полно и всесторонне отразить вклад народов 
СССР в общую победу. Белорусская сторона внесла ряд су-
щественных предложений, направленных на совершенство-
вание этой работы.

Наталья НОВИК, 
заведующий отделом истории Беларуси 

конца XVIII – начала XX века
Института истории НАН Беларуси 
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Книги скорее напоминают 
альбомы, что, впрочем, не ска-
зывается на уровне текстов, ко-
торые строятся на глубоком фи-
лософском размышлении.  
И первые две книги показали: 
такие издания востребованы.

Первое из них – «Космоло-
гия». В центре оказываются 
представления белорусов о Все-
ленной, об основах белорусской 
этнокосмогонии. Так как бело-
русы – довольно молодой этнос, 
у них существуют во взглядах 
на происхождение Вселенной и 
обработку древнейших мифов  
собственные версии создания 
мира (на основе дохристианско-
го и христианского ми-
ровоззрения), 
а также соче-
тания этих вер-
сий. 

П р а кт и ч е -
ский ум белору-
сов не допускал 
мысли, что все су-
ществующее в ми-
ре возникает из ни-
чего. Поэтому осо-
бое внимание они 
уделяли первостихи-
ям: воде, огню, земле и воз-
духу. Например, они верят, 
что вода несет не только теле-
сное очищение (чистота, здоро-
вье, красота), но и духовное 
(смывает грехи). Огонь – второй 
первоэлемент миросотворения, 
имеет божественное происхож-
дение. Он отделился от солнца 
и в виде молнии спустился на 
землю. Земля для белорусов 
всегда была сакральным эле-
ментом мира. Землей клялись, 
и люди верили этой клятве. По-
скольку земля – источник жиз-
ни и благосостояния человека 
(разумеется, при уважении к ней 
и честном труде). Воздух – чет-
вертый элемент мироздания. 
Наши предки верили, что имен-
но он держит небо (поэтому оно 
и не падает). 

Характерно, что в проблеме 
происхождения – птиц, расте-
ний, животных и человека – бе-
лорусы ориентируются главным 
образом не на языческие пред-
ставления, но на библейские об-
разы. В растениях, по их мыс-
лям, сказывается противопо-
ставление божественных и дья-
вольских сил: Бог создает, 
например, овес, а дьявол – осот. 
Интересно, по белорусским 
представлениям, происхожде-
ние аиста (особой для белору-
сов птицы). Он когда-то был 
человеком, но не выполнил бо-
жьего повеления и развязал ме-

шок с разными горестями (ана-
лог ящика Пандоры). Медведь 
также происходит от человека, 
надевшего вывернутый тулуп. 
А сам человек со времен Адама 
и Евы создается в единстве 
мужского и женского начал. По-
строение мира вокруг человека 
по-белорусски тоже выглядит 
особенно. Интересно и строе-
ние мира: оно у белорусов ви-
дится в трехчастном измерении: 
небо, земля, подземный мир.

Особые взгляды у белорусов 
на солнце (источник добра и бла-

годати), луну (как феномен, 
который сдерживает нечистую 
силу), звезды (ангелы зажигают 
звезду при рождении и гасят ее, 
когда человек уходит из жизни). 
А все жизненное пространство 
человека – родной дом, деревен-
ская околица, город, храм – пол-
но смыслов и значений. И лес, 
в котором царствует Лесовой, и 
поле, где хозяин Полевой, и Дом, 
где живет Домовой… А есть еще 
болото, река, родники… И до-
рога, которая связана с личной 
жизнью человека от рождения 
и до последнего пути…

Во 2-й книге серии в центре 
внимания священное. Народная 
теология вмещает и мифологи-
ческие, и христианские поня-
тия о сфере сакрального. Эта 
сфера наполнена позднебело-
русскими представлениями, 
ибо они построены на библей-
ских концептах. Здесь почти 
начисто игнорируются дохри-
стианские взгляды предков бе-
лорусов (что, с нашей точки 
зрения, несколько обедняет те-
ологическую картину мира на 
белорусских землях). 

Понятие сакрального про-
странства строится по вековеч-
но закрепленным генетически 
(для человека нашей земли) за-

конам: реальный мир, над ним 
небо (верхний, божественный 
мир) и мир подземный. В ре-
альном мире есть яркие обо-
значения священного вроде 
бел-латырь-камня. Как он стал 
для белорусов священным 
символом, – большая загадка. 
Авторы книги полагают, что 
символ исходит из мифологи-
зации горы Сион как опреде-
ленного центра (пупа) земли. 
Обнаруживается связь Латы-
ря (Алатыря) со священной 
книгой. Эту связь можно ощу-
тить и при пристальном взгля-
де на белорусскую природу, 

где валуны не только 
частые досто-

примечатель-
ности,  но и 

памятные зна-
ки с древнерус-

ских времен (Бо-
рисов камень в 

Двине близ Полоц-
ка).

В серии книг рас-
сматриваются и са-

кральное пространство 
(рай, ад, чистилище, святые 
места и т. д.), и сакральное 
время (сотворение, золотой 
век, праздники), но особенно 
интересны воззрения народа 
на священные персонажи. Пре-
жде всего это касается трех 
образов: самого Бога – власти-
теля и воплощения священно-
го, и образов Иисуса Христа и 
Божьей матери. Бог – абсолют 
совершенства. Иисус Христос 
также обладает могучими воз-
можностями: может уничто-
жить враждебные человеку 
силы, может исцелить его, по-
мочь в нуждах. В то же время 
он руководитель и наставник 
ангелов, святых, учеников. В 
свете евангельского вероуче-
ния, особенно близкого бело-
русам, Иисус Христос всегда 
находится в центре сакраль-
ного пространства, особенно 
важным представляется его 
присутствие в Святой Троице, 
наряду с Богом Отцом и Свя-
тым Духом. Этот образ оста-
ется идеалом для большинства 
белорусов. 

Вадим САЛЕЕВ, 
главный научный 

сотрудник Института 
философии НАН Беларуси, 

доктор философских 
наук, профессор, 

заслуженный 
деятель культуры 

Республики 
Беларусь

В Издательском доме «Белорусская наука» вышла третья книга из се-
рии «Традыцыйны светалад беларусаў», посвященная ключевым темам, 

образам и понятиям традиционного мировоззрения белорусов. Она отве-
чает на вопрос, каким традиционная культура видит физический и духовный 

мир человека, его жизненный путь. Чем примечательна данная серия?

МУДРОСТЬ ИЗ ГЛУБИНЫ ВЕКОВ  СОРЕВНОВАНИЯ В «СТАЙКАХ»

Каждый соревновательный день 
оказался непростым и интригую-
щим. Участники состязались в таких 
дисциплинах, как бильярд, гиревой 
спорт, дартс, легкая атлетика,  
мини-футбол, настольный теннис, 
плавание, стрельба пулевая.

В напряженной борьбе с масте-
рами и кандидатами в мастера спор-
та нашей команде удалось завоевать 
призовые места и показать достой-
ные результаты. Так, 3-е место по 
настольному теннису заняла Викто-
рия Лукша, старший научный сот-
рудник Института биофизики и кле-
точной инженерии; 3-е место в дарт-

се – у Дарьи Ефимченко, младшего 
научного сотрудника Института 
экономики; 3-е место по дартсу в 
командном зачете заняли Игорь Во-
щула (Институт физики им. Б.И. 
Степанова), Дарья Ефимченко (Ин-
ститут экономики).

Объединенная отраслевая 
проф союзная организация работ-
ников НАН Беларуси благодарит 
оргкомитет Белорусского про-
фессионального союза работников 
образования и науки за организа-
цию спортивного праздника и дру-
жескую атмосферу.

На базе Республиканского центра олимпийской подготовки 
«Стайки» состоялась Республиканская спартакиада работни-
ков системы образования и науки. Команда НАН Беларуси 
приняла участие в данном спортивном мероприятии.

Інфармацыя пра выданні і заказы па тэлефонах:  
(+375 17) 370-64-17, 396-83-27, 267-03-74.   

Адрас: вул. Ф. Скарыны, 40, 220141, г. Мінск, Беларусь

info@belnauka.by, www.belnauka.by 

ВЫДАВЕЦКАГА  ДОМА  
«БЕЛАРУСКАЯ  НАВУКА»НАВІНКІ

■ Квилинкова, Е. Н. Молдаване Беларуси: 
этнокультурная идентичность и интеграция / 
Е. Н. Квилинкова. – Минск : Беларуская наву-
ка, 2024. – 614 с. : ил.

ISBN 978-985-08-3160-6.
В данной монографии впервые в этнологической 

науке изучены молдаване Беларуси и особенности 
их этнокультурной идентичности. На основе об-
ширного полевого материала представлены качест-
венное состояние молдавской этнической общности 
(структура диаспоры, процессы межэтнического 
взаимодействия, адаптации, интеграции), вклад молдаван в социально-эко-
номическое и культурное развитие Беларуси.

Исследование выполнено на стыке этнологии, этносоциологии и ку-
льтурной антропологии. Представляет интерес для специалистов, изучаю-
щих локальные группы и диаспоры.

■ Матвеев, А. В. Муравинское межледниковье 
на территории Белорусского Полесья /  
А. В. Матвеев, Т. Б. Рылова, А. В. Шидловская. 
– Минск : Беларуская навука, 2024. – 197 с., ил. 

ISBN 978-985-08-3163-7.
Приведены результаты комплексных исследова-

ний муравинского межледниковья (состав и стра-
тиграфия отложений, строение рельефа, эволюция 
растительности и климата, ландшафты климатиче-
ского оптимума), впервые построена серия карт 
основных компонентов ландшафта и истории фор-
мирования полесских ландшафтов (рельефа).

Предназначено для геологов, географов и других специалистов-приро-
доведов, а также студентов, магистрантов и аспирантов, занимающихся 
проблемами палеогеографии и направленности изменения природных 
компонентов.


